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Mes chers concitoyens, 

Depuis plus de 20 mois, le monde vit au rythme de la pandémie du Covid 19 avec ses craintes, ses souffrances, ses espoirs, les mesures 
de confinement/déconfinement, les restrictions sanitaires, le vaccin, le pass sanitaire... Aujourd’hui encore, la crise sanitaire est au cœur 
de toutes nos préoccupations avec les incertitudes et nécessaires adaptations du quotidien dans la gestion des écoles, de la cantine/ gar-
derie, de l’accès à la salle des rencontres et pour chacune et chacun d’entre nous le sentiment de ne pas pouvoir sortir de cette  pandémie.

Hélas, l’été a lui aussi apporté d’autres catastrophes avec des inondations dévastatrices dans notre village les 15 et 16 juillet. Plusieurs 
maisons ont subi des dégâts matériels avec ce sentiment d’impuissance face à l’eau qui ruisselle. Les chemins ruraux sont eux aussi  for-
tement dégradés et nécessiteront des travaux dans les années futures. Afin de minimiser les conséquences de tels évènements,  il faudra 
adapter nos aménagements urbains et de l’espace à ce type de risques, renforcer la prévention et curer les fossés.

Lors de la rentrée scolaire, la nouvelle directrice, Amina Benaldjia, a pris en charge les CM1-CM2 avec 28 élèves. Nous lui souhaitons  la 
bienvenue au sein de l’équipe pédagogique et lui assurons tout notre soutien.

Les 6 et 7 novembre, la commune de L’Etoile a commémoré le centenaire de la construction du monument aux Morts en présence  de 
plusieurs personnalités qui ont salué cette initiative. Je tiens à remercier chaleureusement toutes les personnes qui ont contribué à ce 
succès et particulièrement Myriam Dullin, adjointe à la culture et René Bourgeois, les deux chevilles ouvrières de cet évènement.

Durant ce semestre, l’équipe municipale a poursuivi le travail autour de la sécurisation de la traversée du village. Le service Voirie d’ECLA 
nous a présenté une première ébauche des aménagements sur 17 points. En 2022, nous procéderons aux demandes de subventions 
indispensables pour financer les travaux importants sur les carrefours notamment. Nous ferons également des essais de modifications 
provisoires, peu coûteuses et en concertation avec les usagers des principaux axes de circulation. Ce dossier se concrétisera tout au long 
du mandat et peut-être même au-delà. La commission environnement gérée par Rosine James-Ingrand a elle aussi ouvert plusieurs 
chantiers (co-voiturage,  gestion des déchets) et invite tous les habitants à se mobiliser pour notre planète.

Le conseil municipal a validé la clôture du budget annexe du lotissement qui dégage un bénéfice de 57 000 €. La dernière maison est 
en cours de construction et les 12 autres sont toutes habitées.

Depuis le 15 novembre, la démolition du presbytère signe le dernier acte de ce bâtiment qui ne pouvait être rénové dans des conditions 
financières acceptables pour la commune. Le conseil municipal va poursuivre la réflexion sur le devenir de ce terrain de 1 414 m².

Le recensement de la population aura lieu du 20 janvier au 19 février 2022. C’est M. Jean-Louis Trocaz qui sera notre agent recenseur. 
Merci à toutes et tous de lui réserver le meilleur accueil et de répondre dès réception au questionnaire individuel par voie électronique 
(pour tous ceux qui le pourront)  pour un gain de temps et un allègement du travail de l’agent recenseur.

Face aux lourdes incertitudes qui pèsent sur la situation sanitaire après les fêtes, et compte-tenu des recommandations des autorités,  
le Conseil Municipal a décidé d’annuler la cérémonie des vœux à la population pour 2022. Nous espérons pouvoir nous retrouver à la 
belle saison. 

Au nom du conseil municipal, je vous souhaite de belles fêtes de Noël et mes meilleurs vœux pour 2022. Je reste à votre écoute et 
à votre service, 

Thierry BAILLY 

Le mot du Maire
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UNE NOUVELLE ORGANISATION 
À VOTRE SERVICE

2022 MARQUERA LES 30 ANS
DE L’INTERCOMMUNALITÉ

C’est le 16 octobre 1992, 
que 7 communes* de notre 
territoire se sont regroupées 
pour porter ensemble une 
politique de développement 
économique. Ainsi est né 
le District qui surpassait 
la vision communale de 
l’économie locale. 

 
Trente ans plus tard en 2022, l’intercommunalité qui s’est 
muée successivement en communauté de communes 
(2000) puis en communauté d’agglomération (2012), a porté 
le nombre de ses communes membres à 32 et celui de sa 
population à près de 35 000 habitants. 

Durant ces trois décennies, l’établissement public de 
coopération intercommunale a gagné des compétences, 
transférées par la loi ou choisies par ses membres : la 
gestion des établissements culturels, la voirie (bandes 
de roulement / travaux neufs), la gestion du personnel 
travaillant dans les écoles, le sport, l’assainissement, le 
transport urbain et scolaire, la mobilité, les voies vertes, 
l’habitat et le logement, la politique de la ville, le tourisme, 
la gestion des milieux aquatiques et la prévention des 
inondations, la gestion de l’eau et la Petite Enfance (crèches 
et multi-accueils).

Nous avons aussi dans nos missions la collecte et le 
traitement des ordures ménagères et la sécurité incendie 
que nous déléguons respectivement au Sictom, au Sydom et 
au SDIS. 

Aujourd’hui, la coopération intercommunale est devenu 
incontournable, c’est l’échelle adaptée pour imaginer et 
aménager harmonieusement notre terrain de vie. 
ECLA Lons Agglomération est devenu familier des habitants 
des 32 communes qui le composent, c’est un partenaire de 
leur quotidien. 
C’est désormais l’échelon où se décident les grands 
chantiers ainsi que leurs financements. C’est l’avenir de 
notre territoire, ce qui fait et fera aussi sa qualité de vie et 
son attractivité.

Notre quotidien est en effet intercommunal. Nous habitons 
ici et travaillons là, nous faisons nos courses en plusieurs 
endroits du territoire, nos loisirs nous amènent encore 
ailleurs. 
Nous comprenons ainsi que la réflexion sur l’aménagement 
présent et à venir, sur les investissements à faire doit être 
menée et pilotée à plusieurs et pas seulement arrêtée aux 
limites de notre commune.
L’année 2022 doit être celle qui verra démarrer l’écriture de 
notre nouveau projet de territoire, que nous élaborerons 
ensemble, élus et habitants de cet espace commun qu’est 
ECLA Lons Agglomération. 
 
Je vous souhaite une heureuse année 2022 et bien avant 
toute chose une santé préservée pour mener à bien vos 
projets personnels.

Claude BORCARD
Président d’ECLA Lons Agglomération

* Chille, Courlans, Courlaoux, Lons-le-Saunier, Montmorot ,
Perrigny et Trenal

À la fin de l’année 2020, Claude Borcard, Président d’ECLA 
Lons Agglomération et le Maire de Lons-le-Saunier, 
Jean-Yves Ravier, ont confié à Patrick Miche la direction 
générale des services de deux collectivités. Sa mission 
première a été de réorganiser ces services qui, pour la 
plupart sont mutualisés.

Après une première phase de recrutement et de promotion 
interne, une nouvelle organisation a vu le jour, articulée 
autour du DGS, Patrick Miche, et de deux Directions 
générales adjointes. 

La première a été confiée à Élodie Foucher et concentre les 
ressources et la modernisation :  
- Finances/contrôle de gestion, 
- Relations humaines et bien-être au travail,
- Informatique et usages du numérique,
- Ingénierie financière,
- Affaires juridiques,
- Communication interne,
- SIG.

La seconde est dirigée par Laurent Vichard et s’intitule 
« Grands projets et aménagement durable ». Cette DGA 
regroupe plusieurs directions :
- Transition écologique et énergétique (L. Vichard en direct),
- Espaces publics et mobilité (Guillaume Piard),
- Patrimoine bâti (Olivier Ferry),
- Urbanisme habitat et cadre de vie (Mélanie Berton), 
- Maintenance et usages (Alain Depierre).

Ces deux directions générales adjointes sont des 
promotions internes.

Parallèlement à cette organisation, le DGS, Patrick Miche a 
sous sa responsabilité plusieurs directions dont l’Attractivité 
et la Qualité de vie confiée à Marine Couturier.
Celle-ci regroupe plusieurs services : Développement 
économique, le Tourisme, l’Aménagement numérique, 
l’Action culturelle, le Sport, la Formation et l’enseignement 
supérieur.

Enfin, une direction des Régies de l’eau et assainissement a 
été créée et confiée à Stéphanie Ceballero, elle se compose 
de 4 pôles : Pôle administratif et financier, Assainissement, 
Eau potable, Études et travaux.

Patrick Miche
Directeur Général des Services

Direction des Solidarités

Elodie Foucher
Directrice Générale Adjointe aux 

Ressources
et à la Modernisation 

Laurent Vichard
Directeur Général Adjoint aux 

Grands projets
et à l’aménagement durable

Direction Transition écologique 
et énergétique 

Marine Couturier
Attractivité et de la qualité 

de vie 

Stéphanie Ceballero
Régies Eau et Assainissement 

Guillaume Piard
Espaces publics et Mobilités   

Olivier Ferry
Patrimoine bâti 

Mélanie Berton
Urbanisme, habitat

et cadre de vie 

Alain Depierre
Maintenance et Usages 

LA DIRECTION GÉNÉRALE

LES DIRECTIONS DE PÔLES

ecla
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Commission environnement

Notre commission compte maintenant une dizaine de membres très désireux de vous accom-
pagner dans le changement dont l’urgence est rappelée par les rapports successifs du GIEC 
(Groupe d’Experts Intergouvernemental sur l’Evolution du Climat).

À son actif en 2021, l’intégration en cours de la parcelle de la mare communale dans l’ENS 
(Espace Naturel Sensible) du département engageant celui-ci par convention à une restau-
ration propice à la biodiversité, et à l’entretien du site ; les animations nature du printemps ;  
des réunions d’information.

réunion ajena 
La réunion du 30 juin animée par Christophe 
Pignon d’AJENA a regroupé 14 personnes 
intéressées par les questions liées à la réno-
vation énergétique des bâtiments : étapes 
des travaux, isolation, aides, risques des 
démarchages.
AJENA effectue des diagnostics gratuits 
pour l’habitat des particuliers : 

ajena.org
03 84 47 81 14
infoenergie.jura@ajena.org

Thierry Bailly

apéritri
02 octobre 2021
Un APERITRI a eu lieu le 2 octobre, devant un 
public d’une quarantaine de personnes. Hervé 
Barron du SICTOM a apporté des informations 
indispensables sur le tri, le recyclage et les éco-
gestes par une présentation concrète d’objets à 
jeter et avec la participation active de tous.

Pour que chacun puisse mieux gérer ses déchets,  
la commune a organisé un achat groupé de 
composteurs auprès du SICTOM. Une nouvelle 
réunion sera programmée en 2022 pour faire 
connaître entre autres les bonnes techniques de 
compostage. 

Rosine JAMES-INGRAND 
Conseillère municipale déléguée à l’environnement
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Festival Alimenterre 
Le Festival Alimenterre a réuni 19 personnes à la 
salle des Rencontres le 28 novembre. Trois films 
ont été projetés démontrant la nécessaire prise de 
conscience des enjeux de notre agriculture, au ni-
veau local et mondial, pour permettre de répondre 
aux besoins de tous les humains et de préserver la 
planète face au réchauffement climatique. 

ET TRÈS PROCHAINEMENT  

un covoiturage…
Suite au sondage réalisé au mois d'août, il apparaît 
qu'un certain nombre de Stelliens sont intéressés par 
la mise en place d'un covoiturage entre l'Etoile et Lons 
(et ses environs), dans les deux sens, principalement 
pour des déplacements réguliers.
La commune a donc décidé de faciliter la mise en ré-
seau des habitants qui le souhaitent et proposera en 
2022, un outil de communication à l’intention de ce 
groupe qui fonctionnera en toute indépendance.

Pour 2022 un projet d’ateliers « Saveurs Végé-
tariennes ».

La production de viande est à elle seule respon-
sable d’une part importante des émissions de 
GES (Gaz à Effet de Serre). C’est pourquoi la 
commune réfléchit à la mise en place d’ateliers 
d’une demi-journée répartis sur l’année pour 
apprendre à confectionner de savoureux plats 
végétariens pouvant avantageusement rempla-
cer un plat de viande. 

En même temps nous mènerons ensemble une 
réflexion sur l’aspect nutritionnel, l’accessibi-
lité économique de l’alimentation végétarienne, 
l’intérêt d’une alimentation durable globale, l’ap-
provisionnement local, les déchets et le gaspil-
lage, de manière à faire évoluer nos pratiques. 
Cet échange pourra se poursuivre régulièrement 
au-delà de l’atelier.

ateliers  
« Saveurs Végétariennes »
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enfance & scolarité

école élémentaire
bonne rentrée !

on se bouge !

Un peu de culture  
et de sensibilisation !

Dans le but de les sensibiliser au tri, une animatrice du 
SICTOM est venue à l’école au mois de novembre pour 
travailler avec les élèves des classes de CP et de CE1/
CE2, elle reviendra au mois de février pour les élèves de 
CM1/CM2 si cela est toujours possible.

Croisons les doigts ! Car, en effet, les élèves ont été très 
réceptifs à cette animation.

Le 2 décembre, tous les élèves de l’école pourront égale-
ment se rendre de nouveau à la piscine. Ils iront donc au 
Centre Aqua’Rel de Lons-le-Saunier pour un cycle de huit 
séances de natation.

Toujours en EPS, ils auront l’occasion de participer  
à plusieurs rencontres au cours de l’année scolaire. Ces 
rencontres seront mises en place par l’USEP puisque l’af-
filiation des classes a été renouvelée par les enseignantes.

Autant de projets qui nous laissent entrevoir une belle 
année scolaire !

Depuis le jeudi 2 septembre, tous les enfants de la 
commune ont pu reprendre le chemin de l’école. 
Malgré un protocole sanitaire toujours présent, 
tout s’est très bien déroulé.

En effet, si le port du masque n’est plus nécessaire 
dans la cour de récréation, celui-ci reste malheu-
reusement indispensable à l’intérieur des classes. 
Le brassage des élèves reste également à éviter, 
ce qui nous oblige à séparer la cour de récréation 
en trois parties (afin d’avoir une cour par classe).

A ce jour, l’équipe enseignante, ainsi que les 
élèves de l’école, espèrent toujours un retour à la 
normale en cours d’année scolaire. Mais, bonne 
nouvelle, les sorties étant de nouveau autorisées, 
l’équipe enseignante envisage, de nouveau, cer-
tains projets pédagogiques. 

Les élèves ont déjà tous eu la chance de parti-
ciper à une première sortie scolaire au mois de 
novembre.

Les classes de CP et de CE1/CE2 se sont ren-
dues au Centre culturel Les Cordeliers de Lons-
le-Saunier le jeudi 18 novembre pour assister  
à la projection d’un premier film dans le cadre  
du dispositif « École et cinéma ».

Les élèves de CM1/CM2 sont, quant à eux, allés 
au Théâtre de Lons-le Saunier le lundi 8 novembre 
voir la représentation d’un spectacle vivant pro-
posée par « Les Scènes du Jura », ainsi qu’au 
cinéma Le Mégarama à Lons-le-Saunier le lundi 
22 novembre.

Nous pouvons également de nouveau accueil-
lir des intervenants extérieurs dans nos classes  
et nous le faisons avec plaisir, toujours dans le  
respect des gestes barrières.
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école maternelle
un agenda bien rempli !

La maternelle cette année a des petits effectifs :  
10 grande section, 11 moyenne section, 7 petite section 
et nous attendons avec impatience les tout-petits qui  
feront leur rentrée en janvier. Une dizaine en tout !

En septembre nous sommes arrivés dans une école toute 
propre qui sentait bon la peinture. Le hall d’entrée a été 
repeint ainsi que l’avancée devant l’école.

Nous avons toujours plein de projets en plus des appren-
tissages « traditionnels ». Cette année nous avons un pro-
jet jardinage. Cet été nous avions installé des jardins avec 
des légumes et des fleurs mais seuls les œillets d’Inde,  
la menthe, la ciboulette et le basilic ont bien poussé.  
À l’automne nous avons nettoyé notre jardin pour y plan-
ter des bulbes de jacinthes et de tulipes et ramassé les 
feuilles dans la cour pour faire du compost.

Nous sommes allés vendanger avec les grands du lycée 
agricole la vigne communale de l’Etoile. Nous atten-
dons une réponse pour visiter la caserne des pompiers 
de Lons, puis nous allons aller au cinéma avant Noël et  
à la piscine en mai et juin pour les moyens / grands.

Nous allons avoir la visite de Jura tri en janvier, nous  
devrions aussi, si l’épidémie le permet, participer à des 
sorties USEP (comme les jeux et rondes dansées, l’Usep 
ça marche sur le plateau de Montciel, les jeux du Jura 
enfin d’année…)

Un agenda bien rempli !

Légendes :
1- Hall entrée fraichement repeint
2- Ramassage des feuilles d'automne
3- Vendanges de la vigne communale
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vie associative

par ici le programme !
opération sapin de noël
Cadeaux de Noël personnalisables
Vente de Mont d’Or et saucisses
Tombola de Pâques
Papiers cadeaux NOCIBE pour la St Valentin
carnaval 
chocolats de pâques
Papiers cadeaux NOCIBE pour la fête des mères
soirée pizzas (fin année scolaire)

Caroline
DUGUE

Co-présidente

emilie 
bon

Co-présidente elise
dubief
Trésorière

magali
cretin
Secrétaire

laetitia
monnot
Secrétaire

marie-charlotte
curnillon

Trésorière

L’association des parents d’élèves de l’école 
primaire de l’Etoile – Quintigny – St Didier, 
vous présente sa nouvelle équipe : 
Emilie et Caroline, Co-présidente, Magali et Laetitia, 
secrétaires, Marie-Charlotte et Elise trésorières.

Des actions seront menées, en lien avec les ensei-
gnantes, tout au long de l’année scolaire afin de récolter 
des fonds et permettre de financer les sorties des en-
fants, mais aussi afin de se retrouver lors de moments 
conviviaux.

On vous dit « à bientôt » ! Et n’oubliez pas de vous ins-
crire à notre page Facebook (letoilefilante39) et de sur-
veiller vos boîtes email (letoilefilante39570@gmail.com).
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par ici le programme !
opération sapin de noël
Cadeaux de Noël personnalisables
Vente de Mont d’Or et saucisses
Tombola de Pâques
Papiers cadeaux NOCIBE pour la St Valentin
carnaval 
chocolats de pâques
Papiers cadeaux NOCIBE pour la fête des mères
soirée pizzas (fin année scolaire)

foyer rural

Avec une équipe renouvelée et après de longs mois de 
sommeil, le Foyer Rural a redémarré avec des activités 
régulières où vous pouvez vous retrouver en toute convi-
vialité :
● Lundi soir, gym sportive à 20 heures  
avec Nicolas, son dynamique animateur !
● Mardi après-midi, pour de belles randonnées  
avec René.
● Mardi de 17 heures à 18h30 Le théâtre  
enfants avec Danielle qui attend dans la bonne  
humeur, encore quelques inscriptions.

De plus, la soirée dégustation animée par Emmanuelle 
Goydadin, (œnologue habitant L’Etoile) a pu, en ce mois 
de Novembre, à l’occasion de la sortie du Beaujolais nou-
veau, rassembler un certain nombre d’adeptes heureux 
de se retrouver. Cette année le thème était découverte 
des vins de Savoie.

Les décorations de Noël, dont le chef d’orchestre (plutôt 
le chef des illuminations) est René Bourgeois, ont permis 
à la Municipalité et au Foyer Rural d’inviter la population 
(petits et grands) autour de chocolat chaud ou vin chaud, 
papillotes et clémentines ainsi que friandises et…surprises 
pour les petits.

Pour vous tenir au courant de l’actualité de votre Foyer : 

contact & INFOS
par mail foyer.rural.etoile39@gmail.com
ou colette.vandelle@gmail.com
ou sur notre blog : foyer-rural-etoile.over-blog.com
 
L’équipe du Foyer espère vous retrouver bientôt et vous 
souhaite de belles et heureuses fêtes de fin d’année. 
Bien amicalement,

La présidente, 
Colette Vandelle

Légendes :
1- Emmanuelle Goydadin, animatrice de la soirée beaujolais
2- Le CA du Foyer rural au complet
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Comme annoncé dans le précédent bulletin, 
Centre Athenas a connu une année hors norme 
avec une augmentation inédite des accueils : 
ce sont en effet plus de 1000 animaux supplé-
mentaires qui ont été admis par rapport à 2020, 
soit 30% de plus, pour un total de plus de 4 400  
animaux.

Cette incroyable inflation est due à plusieurs  
facteurs :
- Le Centre est davantage connu sur sa zone 
d’intervention de 11 départements
- Le développement des réseaux a facilité  
l’accès à ses coordonnées
- Les épisodes météo plus accentués en raison 
du changement climatique (pluies ou canicules).
- L’effet télétravail (davantage de monde à la 
maison, plus attentif à la biodiversité « proche ».
- L’augmentation constante de l’emprise hu-
maine sur la biodiversité : augmentation du tra-
fic routier, du bâti, de la fréquentation du milieu 
naturel.

Les espèces les plus concernées sont celles qui 
sont les plus proches des activités humaines, 
comme le hérisson :  Blessé par les tondeuses, 
les chiens, les voitures, en difficulté suite à la 
mort d’une mère ou encore ramassé abusive-
ment, il arrive en tête des accueils avec plus de 
900 individus récupérés.

Concernant l’activité emblématique du centre, 
cet automne nous a valu de nombreuses alertes 
relatives à de jeunes lynx en détresse. Elles ont 
abouti à la capture de deux jeunes lynx orphe-
lins qui pourront être relâchés en avril/mai 2022, 
équipés de colliers GPS.

Le projet de nouvelle infirmerie, projet essentiel 
à la poursuite de notre activité en raison du dou-
blement de l’activité en 5 ans, est bloqué par la 

en cas d'urgence 
En cas de découverte d’un animal  
sauvage blessé, contactez-nous 
de suite :

actus 

hérissons 
récupérés+ 900

03 84 24 66 05
www.athenas.fr / centre@athenas.fr

centre athénas

DDT, et ne pourra se faire que sous forme d’une rénova-
tion/extension réduite qui occasionnera un doublement 
des coûts en raison de l’attitude intransigeante de l’ad-
ministration, qui a refusé une modification mineure du 
PPR (pourtant possible dans d’autres communes, mais 
sans doute avec les bons appuis). Ceci souligne tout le 
chemin restant à parcourir pour la prise en compte de la 
biodiversité et des actions d’intérêt général allant dans 
ce sens. 

Enfin en 2022, si l’actualité sanitaire le permet, le Centre 
Athénas reconduira sa manifestation annuelle « L’Envo-
lée », ajournée en 2021.

C’est utile pour vivre aujourd’hui 
et construire demain 
Les chiffres du recensement de la population 
permettent de connaître les besoins de la 
population actuelle (transports, logements, 
écoles, établissements de santé et de retraite, 
etc.) et de construire l'avenir en déterminant 
le budget des communes.

C’est encore plus simple 
sur Internet !
Des codes vous seront remis par votre 
mairie pour vous recenser à compter 
du 20 janvier 2022.

le-recensement-et-moi.fr ou auprès de votre mairie.

C'est sûr : vos données sont protégées  
Elles restent confidentielles. Le recensement de la population est gratuit, 

ne répondez pas aux sites qui vous réclament de l'argent.

Pour en savoir plus, rendez-vous sur

en partenariat 
avec votre commune
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C’est utile pour vivre aujourd’hui 
et construire demain 
Les chiffres du recensement de la population 
permettent de connaître les besoins de la 
population actuelle (transports, logements, 
écoles, établissements de santé et de retraite, 
etc.) et de construire l'avenir en déterminant 
le budget des communes.

C’est encore plus simple 
sur Internet !
Des codes vous seront remis par votre 
mairie pour vous recenser à compter 
du 20 janvier 2022.

le-recensement-et-moi.fr ou auprès de votre mairie.

C'est sûr : vos données sont protégées  
Elles restent confidentielles. Le recensement de la population est gratuit, 

ne répondez pas aux sites qui vous réclament de l'argent.

Pour en savoir plus, rendez-vous sur

en partenariat 
avec votre commune

JL TROCAZ



14 L'ÉTOILEinfos #75

infos communales

distribution  
des infos  
communales
À compter de janvier 2022, la distribution des in-
formations communales (manifestations, évène-
ments…), se fera uniquement par l’envoi de mail.

Les bulletins municipaux continueront à être im-
primés en version papier et distribués dans les 
boîtes aux lettres.
 
Pour ceux qui ne l’auraient pas encore fait, merci 
de transmettre votre mail à la mairie. 

Patricia VIDELIER, Stellienne a été embauchée  
le 1er septembre dernier pour assurer les entretiens  
des écoles. Elle assure également les remplace-
ments de cantine et garderie.

Séverine BERNARD, a été embauchée mi- 
novembre afin d’assurer l’accompagnement  
du transport scolaire entre L’Etoile-Quintigny- 
Saint Didier

infos 

patricia séverine

bienvenue !
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devoir de mémoire
hier, aujourd’hui, demain….
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devoir de mémoire

Dans sa séance du conseil municipal du 8 Février 
1920, le maire indique que le Préfet du Jura, suite à la 
circulaire ministérielle du 24 Décembre 1919, invite le 
conseil municipal à voter une somme suffisante pour 
élever un monument digne des enfants de la commune 
qui sont morts pour la patrie.

Le conseil municipal considérant 
1- Que le monument dont il s’agit doit être convenable, estime 
que la dépense à faire dans ce but s’élèvera à 8 000 Francs.
2- Que des dons particuliers (quêtes faites les jours de mariages 
ou de banquets) ont produit la somme de 300 Francs affectés à 
cette même dépense.
3- Qu’en vue de nouveaux mariages qui doivent se faire cette 
année, on peut espérer recueillir une nouvelle somme de 200 
Francs.
4- Enfin qu’une quête ou souscription que l’on pense faire en 
temps propice auprès de tous les habitants de la commune pour-
rait donner encore 1 000 Francs.
5- Que la commune dont la population est de 450 habitants, est 
décidée à voter au prochain budget une somme de 2 500 Francs, 
et à prendre tous les fonds disponibles pour parfaire cette somme, 
ce qui porterait sa part contributive à 4 000 Francs.
6- Sollicite du département et de l’État une subvention de 4 000 
Francs.

- Le 1er Mai 1921 le conseil municipal approuve le projet élaboré 
par Mr Pelletier, architecte départemental, «  d’ériger un monu-
ment à la gloire de ses glorieux patriotes morts pour la France », 
dit qu’il sera élevé sous les platanes entre le chemin communal 
conduisant à Valière et le chemin de grande communication n°38 
de Lons à Bletterans, seul emplacement jugé convenable par 
l’architecte.
- Décide que la dépense sera payée en 2 termes, 8 000 Francs 
après la réception des travaux et le solde à prévoir au budget de 
1922. Le conseil approuve le marché passé avec Mr Jean-Marie 
Landon, entrepreneur à Lons-Le-Saunier le 18 Juillet 1921. Le 17 
Décembre 1921, le maire et l’architecte procèdent à la réception 
des travaux. Le procès-verbal stipule que « tous les travaux dans 
tous leurs détails ont été exécutés conformément aux plans, devis 
et marchés suivant les règles de l’art, avec de bons matériaux 
et que par conséquent, il est sans inconvénient de faire toucher 
à l’entrepreneur le montant de leur exécution, fixé à forfait la 
somme de dix mille Francs. » Les honoraires de l’architecte sur ce 
travail spécial et artistique calculés à raison de 10 % forment la 
somme de 1 000 Francs. 
  

Extraits des registres des délibérations du conseil municipal, 
années 1920/1921, recueillis aux archives municipales par 
Myriam DULLIN, adjointe à la culture.

08 Février 1920 
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De 2014 à 2021, le village de L’Étoile s’est inscrit dans 
une démarche mémorielle ambitieuse pour accompa-
gner le centenaire de la Première Guerre mondiale. 

Force est de constater que les actions engagées 
ont rencontré un beau succès, tant du point de vue de la fréquen-
tation, que de la qualité des manifestations réalisées. J’ai pu, du-
rant ces dernières années, suivre de nombreuses manifestations 
consacrées au thème de la Grande Guerre sur l’ensemble du ter-
ritoire et je dois dire que l’action de la municipalité de L’Étoile, à 
l’instar d’autres communes, a été remarquable. 

Le cycle mémoriel a commencé et s’est achevé au monument aux 
morts. Vous avez remis à l’honneur, équitablement, l’ensemble 

des «  enfants  » de la commune en rappelant individuellement 
leur souvenir en avant du monument. Vous avez redonné une 
identité à ces individus dont le nom, listé parmi tant d’autres, était 
depuis bien longtemps passé inaperçu, comme figé au milieu des 
choses. Pour les contemporains du conflit, ces noms avaient un 
visage, une voix.... Pour nous, ce ne sont plus que des « noms d’or 
sur nos places » pour paraphraser Louis Aragon…. Vous avez fait 
preuve d’humanisme en réincarnant ces individus, en les remet-
tant en valeur, au cœur de leur commune. Par eux, c’est également 
l’ensemble de la communauté d’alors que vous avez ravivée. 

Les actions pédagogiques organisées ont permis au public de (re)
découvrir cette période tragique de notre Histoire. Les objets de 
l’ « avant » et de l’ « arrière », les uniformes, les affiches présentés 
lors de l’exposition de 2016 ont permis de replonger dans le quo-
tidien de cette guerre. Lors des conférences que j’ai eu le plaisir 
de développer ont été abordés à hauteur d’hommes les combats 
durant lesquels des habitants du village ont perdu la vie ou ont 
été blessés, notamment en 1914,1915 et 1918. Le rôle crucial des 
femmes, rappelant la mobilisation de tous dans la guerre, a été 
également exposé. En cette année 2021, mon intervention a été 
l’occasion de tirer un bilan de ces années de feu en présentant la 
situation politique de notre pays dans l’immédiat après-guerre. 
C’était surtout l’occasion de montrer que la vie poursuit son che-
min malgré les deuils, les destructions, les doutes… 

Et finalement, le plus important a été qu’en ce dimanche  
7 novembre 2021, des événements de plus de cent ans aient pu 
rassembler des gens d’aujourd’hui, de tous âges et aux parcours 
différents autour  du monument aux morts pour partager un sou-
venir et des valeurs communes

Nicolas CZUBAK, historien délégué au mémorial de Verdun.

Conférence du 6 novembre dédiée à « La France au lendemain 
de la Première Guerre Mondiale »

06 Novembre 2021 
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Dimanche 7 novembre, la commune de L’Etoile a célé-
bré le centenaire de son monument aux Morts.

Différents textes ont été lus par les enfants de l’école et un 
rappel de l’historique du monument a été présenté.

Il a ensuite été procédé aux dépôts des différentes gerbes,  
la sonnerie aux Morts a retenti (exécutée par les musiciens 
de la batterie fanfare de Lons-le-Saunier).

Après la Marseillaise, la chorale de Mancy a clos la cérémo-
nie avec le chant « canon de la paix ».

La commune remercie les élus  
présents à cette cérémonie : 

• Mme Vermeillet, sénatrice du Jura

• Mme Brulebois, députée du Jura

• Mme Plathey et Mr Berthelet,  
conseillers départementaux du canton

• Mr  Borcard président d’ECLA

• Mr  Ravier, Maire de Lons le Saunier

• Mr Thibaud et Mr  Breniaux,  

anciens maires de L’Etoile

La commune remercie également :
• ONAC 39
• FNACA
• Ordre National du Mérite
• L’amicale des anciens du 60ème RI
• La ville de Lons-le-Saunier pour le prêt gracieux  
de matériel
• Photographe : Florine Etiévant
• Porte-drapeaux Stelliens : Michaël Condemine  
et Cyril Dullin
• La chorale de Mancy et la batterie fanfare  
de Lons-le-Saunier
• René Bourgeois pour son aide précieuse et son soutien 
logistique
• Nicolas Czubak pour son appui
• La commission culture de L’Etoile pour son engagement 

Remerciements

1.
2.

4.
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Légendes :
1. La Chorale de Mancy 
2. Les clairons de la batterie fanfare de Lons
3. Lecture de textes par les écoliers
4. Les porte drapeaux
5. Dépôt de la gerbe par Thierry Bailly, Maire de l'Etoile
6. Les écoliers 

5.

6.

3.
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l'étoile en images

1
2

3

décos de noêl 

Légendes :
1- Montage du moulin de Noël
2 - Décoration du lavoir
3 - Musique d'ambiance au "vin chaud du 4 décembre"
4 - Le lavoir illuminé
5 - Apéritif "journée citoyenne" le 18 septembre
6 - Peinture bénévole au monument aux morts
7 - Vin chaud au lavoir le 4 décembre
8 - Panneau explicatif verger communal
9 - Inondations de juillet

5
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6

4
7

8

9
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infos pratiques

ORDURES MENAGÈRES 
La commune dépend du SICTOM, route de Bletterans, 39570 MONTMOROT
Tél. 03 84 86 16 16 - Fax. 03. 84. 24.17.90

Le ramassage a lieu :
- Tous les 15 jours pour les BACS GRIS (les sortir le mercredi soir)
- Tous les 15 jours pour les BACS BLEUS (semaines impaires, les sortir le mercredi soir)
Pour un changement de bac ou pour la réparation d’un bac cassé,  
s’adresser en mairie aux jours et heures d’ouverture du secrétariat.

DÉCHETTERIes
PERRIGNY
Route de la Lième 
Tél. 03 84 24 50 09 

Déchets valorisables triés : gratuit pour les particuliers jusqu’ à 1m 3

Ramassage des huiles végétales et minérales - piles

HORAIRES D’OUVERTURE : 
Du lundi au samedi de 8h30 à 17h50 sans interruption (horaires d’été)
Du lundi au samedi de 8h30 à 12h et de 13h30 à 16h50 (horaires d’hiver)

BLETTERANS
3 chemin de la Communauté 
Tél : 03 84 44 46 02
Du mardi au samedi : 13h30 17h (18h en horaires d’été)   

EAU POTABLE
La commune dépend du service des Eaux ECLA 
4 avenue du 44ème RI
39000 LONS LE SAUNIER
Tél : 03 84 47 88 81
Accessible sur rendez-vous 
du lundi au vendredi 
de 9h à 11h30 et de 14h à 16h30

ASSAINISSEMENT
La commune dépend de la Régie d’assainissement d’ECLA
4 av du 44ème RI  
39000 Lons le Saunier 
Tél. 03 84 86 21 95
email : siaal@siaal.fr

QUOTIDIEN
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SYNDICAT MIXTE 
Personnes âgées – Restaurant scolaire - Téléalarme

6 rue du Puit Salé  39000 LONS-LE-SAUNIER      Tél. 03 84 24 83 99

assistantes 
maternelles 
agréées
BONNIN Laetitia
09 72 96 28 81
GILLET Maryline 
09 53 36 96 83

TRANSPORT À LA DEMANDE 
Sur réservation MALIS      Tél. 0 800 88 18 46

ASSISTANTE SOCIALE DE SECTEUR
Centre médico-social - 5 rue du Colonel Mahon - 39000 LONS-LE-SAUNIER    Tél. 03 84 87 13 13

presse
Correspondant local :  Thierry BAILLY / Le Progrès          Tél. 06 43 87 18 03

 

mariages
o Aymeric O’MAHONY &  
Victoire LEQUEUX 
le 2 juillet 2021
  

décès
o  René PLAS 
    le 09 novembre 2021
o  jean claude gerrier 
    le 10 novembre 2021
o  Françoise MATTER 
    le 9 décembre

SERVICES

éTAT CIVIL
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partenaires
Domaine Philippe VANDELLE
186 rue Bouillod

03 84 86 49 57
Info@vinsphilippevandelle.com

Chalets BOISSON 
295 Route de Robinet

03 84 47 33 35
chaletsboisson@cboisson.fr

LAMARD PAYSAGE
Entretien espaces verts et aménagement paysager 
Certifié certi-biocide 3
500 route de Ruffey

03 84 47 04 03
lamard.paysage@laposte.net 

PIZZA CAMPAGNOLA
Place de la Bascule les mardis soir

06 77 91 73 35

HG INFORMATIQUE
Vente et maintenance de matériel informatique
73 rue Victor Puiseux
39000 LONS LE SAUNIER

03 84 25 39 06

BRICOMARCHE 
23 bis avenue Maillot  

39570 MONTMOROT

03 84 24 74 24

CAVEAU CHANCENARD
364 route de Robinet

03 84 24 89 39 
contact@caveaujurassien.fr

ID’COIFF
21 bis route de Robinet

03 84 25 78 28
Mardi au samedi
RDV sur : www.salonidcoiff.fr

capi France
Sylvia BENOIST 
Mandataire immobilier

06 83 33 33 36
sylvia.benoist@capifrance.fr

vous souhaitez figurer dans la liste  
des partenaires ? 

Rien de plus simple :  
envoyez votre demande par email  
pour la prochaine parution de juin 2022 à

etoile.mairie@wanadoo.fr


